
Une dignité infinie

Le 25 mars dernier, le 

Pape François a approuvé 

une déclaration sur la dignité 
humaine, écrite par le Cardinal 

Victor Fernandez, Préfet du dicastère pour la 
doctrine de la foi. Les premières lignes donnent 
la tonalité de l’ensemble : « Une infinie dignité, 
inaliénablement fondée dans son être même, 
appartient à chaque personne humaine, en 
toutes circonstances et dans quelque état ou 
situation qu’elle se trouve. ». Le 10 décembre 
1948, la déclaration universelle des droits de 
l’Homme affirmait la même chose 
dans l’article premier : « Tous les 
êtres humains naissent libres et 
égaux en dignité et en droit ». 

L’Église fonde cette vérité 
dans sa foi. Chaque être humain est un enfant 
bien-aimé de Dieu, quelque soit son état, son 
infirmité ou son handicap. Cette dignité est 
enraciné dans l’être même des personnes. Dès 
lors, les Papes ont toujours rappelé et même 
amplifié cette donnée essentielle de notre 
condition humaine. Ainsi Benoît XVI en 2010 : 
« la dignité de la personne est un principe 
fondamental que la foi en Jésus-Christ crucifié 
et ressuscité a toujours défendu, surtout 
lorsque il est négligé quand il s’agit de sujets 
plus simples et sans défense ». 

 

Historiquement, les plus grands crimes 
que des hommes ont commis contre d’autres 
hommes ont toujours été fondés sur la 
négation de l’humanité et de la dignité de 
telle ou telle catégorie. Le régime nazi a 
ordonné l’euthanasie des malades mentaux. 

Puis, froidement il a mis au point la solution 
finale en décrétant que les Juifs étaient des 
sous-hommes. Deux siècles auparavant, des 
politiques et des commerçants ont estimé 
que les africains pouvaient être réduits en 
esclavage, puisqu’il étaient des « sauvages ». 
La déclaration affirme trois vérités essentielles: 
la dignité humaine exige un respect 
inconditionnel; elle est une référence objective 
pour la liberté humaine ; elle est une structure 
relationnelle de la personne humaine. 

Nous percevons aisément que lorsque 
l’individu est au centre de tout et que ses droits 

propres deviennent le seul critère 
moral et politique, les dérives sont 
quasiment inévitables. Ainsi la 
déclaration énumère les atteintes 
à la dignité humaine qui traversent 
notre société : le drame de la 

pauvreté, la guerre, le travail des migrants, 
la traite des personnes, les abus sexuels, les 
violences contre les femmes, l’avortement, 
la gestation pour autrui, l’euthanasie et 
le suicide assisté, la mise au rebut des 
personnes handicapées, la théorie du genre, 
le changement de sexe, la violence numérique.

Dans toutes ces situations, la dignité des 
personnes est gravement mise en cause. 
Le Pape François déclare dans Fratelli tutti : 
« Dans l’activité politique, il faut se rappeler 
qu’au-delà de toute apparence, chaque être 
est infiniment sacré et mérite notre affection 
et notre dévouement » (n°195).

Claude Cesbron
Curé de la paroisse Saint-Aubin

Saint-Symphorien
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“Les églises sont des lieux vivants, qui 
accueillent chacun là où il en est.”

Mais parfois, les lieux sont difficiles 
à décrypter. Pour répondre à ces besoins  
d’informations, l’équipe Tourisme et loisirs, 
émanant du service diocésain Société et 
cultures, a créé le parcours “Les Perles de 
l’Anjou”, en partenariat avec les paroisses, 
les associations dédiées au patrimoine et les 

monastères. Pendant vos balades à pied ou à 
vélo, votre téléphone relié par internet au site 
diocésain peut devenir ainsi votre guide de 
visite.

Dans l’esprit de sa devise, “Donner une 
âme au temps libre”, ces pages proposent des 
circuits à pied ou à vélo pour découvrir des 
lieux de dévotion populaire, mais aussi des 
édifices prestigieux.

“Nos églises sont des lieux vivants qui 
accueillent chacun là où il en est”, précise 
Pascale Racon, qui anime l’équipe. “Elles 
vibrent avec les messes, les mariages et les 
baptêmes qui y sont célébrés.”

Pour en savoir plus :
tourismeetloisirs.diocese49.org/visiter-3921

Dans un 
nouveau souffle,  
la librairie Byblos 
de la rue Barra a 
rejoint le groupe 
de librairies 

indépendantes SILOË. Elle répond à la volonté 
du diocèse d’avoir une vitrine accessible au 
plus grand nombre, bien visible en centre-ville.

Vous trouverez maintenant SILOË Angers 
sur deux sites : Rue Barra - centre saint-Jean et 
51 boulevard Foch (Tél : 02 49 62 85 23).

« Le projet est parti d’une volonté 
diocésaine traduite dans les Orientations 
missionnaires publiées par l’évêque d’Angers 

en 2018. Il s’agit d’aller aux périphéries, de 
sortir de l’église et de proposer une vitrine en 
centre-ville » explique  Thibaud Dubois.

Cette librairie « veut être une librairie 
vitrine d’Église, plus accessible et moins 
confidentielle. On ne sera pas un endroit 
dogmatique. Nos références parleront de Jésus 
et porteront un regard chrétien qui fait grandir 
et qui aide à se chercher. On reste très ouvert 
au dialogue œcuménique ”, confie Prudence 
Bidet, la responsable de Byblos depuis cinq 
ans.

Elle offre toujours un regard littéraire et 
chrétien sur le monde. mais beaucoup plus 
que ça : “ On se rapproche d’une librairie 

Vacances : Quand les pierres nous parlent

La librairie religieuse BYBLOS devient SILOË
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Vous êtes invités à l’université d’été de l’ACI
à Angers du 12 au 14 juillet 2024 

L’ACI (Action Catholique des milieux 
Indépendants) regroupe des équipes 
diversifiées et amicales qui réfléchissent 
ensemble et font le lien entre l’évangile et la 
vie de tous les jours. 

L’ACI tient son université d’été ouverte à 
tous dans les locaux du Bon Pasteur, 18 rue 
Marie Euphrasie Pelletier à Angers.

Le thème de cette université sera 
« Acteurs de démocratie pour bâtir l’avenir ».

Vous êtes invités à participer à tout ou 
partie des conférences, film, tables rondes, 
parcours et rencontres de même qu’à une 
visite de la ville.

Une façon pour vous de contribuer à 
cet enjeu essentiel qu’est le renforcement 
permanent d’une belle démocratie vivante et 
de découvrir l’ACI et ses membres.

Pour en savoir plus et vous inscrire à ces 
journées :

aci.assoconnect.com
Cliquer sur Nos actualités > Université d’Été 
2024 > Inscriptions

Arnaud Deltour 

Depuis 1985, l’association LOURDES 
CANCER ESPERANCE propose aux malades 
et à leurs proches un pèlerinage annuel à 
Lourdes. Cette année, il se déroulera du 17 au 

22 septembre 2024 et sera présidé par Mgr 
Laurent PERCEROU, évêque de Nantes, sur le 
thème : ‘’ Allez dire aux prêtres qu’on vienne ici 
en procession ’’. Ce rassemblement est ouvert 
à toute personne concernée, directement ou 
indirectement, par le cancer.

Date limite d’inscription : 30 juin 2024
Pour tout renseignement, vous pouvez 

contacter :
Gervais BAYART - 06 30 56 62 15 -
lce.49@orange.fr

«Acteurs de démocratie pour bâtir l’avenir»

Lourdes Cancer Espérance

Vie du diocèse de l’Église

g é n é r a l i s t e . 
D’ailleurs, on peut 
nous commander 
le dernier Lucky 
Luke ”, dit encore 
Prudence Bidet. La 

boutique propose évidemment des bibles, mais 
aussi des BD, des romans, des CD et même des 

mangas. Elle a diversifié son offre dédiée à la 
philosophie, la psychologie, le développement 
personnel et l’écologie.

SILOË propose également des produits 
monastiques et objets de piété.

Vous pouvez aussi commander sur le site 
et vous faire livrer : siloe-nantes.fr
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Le lundi 22 avril, 150 malades, 520 
hospitaliers et hospitalières, 20 enfants, 15 
accompagnateurs et 130 pèlerins prennent la 
route pour Lourdes.

Après avoir voyagé les années passées 
en train de nuit, puis de jour, nous voyageons 
maintenant en car, c’est plus confortable pour 
les malades qui arrivent ainsi directement à 
l’accueil Notre Dame.

Durant cette semaine, nous vivons 
ensemble dans le sanctuaire, autour de Marie 
qui nous rassemble. Voici le programme : 
passage à la grotte, le chapelet, le chemin 
de croix, la prière devant les cierges, les 
piscines (depuis le Covid, nous ne rentrons 
plus dans les bassins, c’est le geste de l’eau, 
plus proche de ce que Marie avait demandé 
à Bernadette). Et encore: la procession 
eucharistique, la procession mariale avec les 
flambeaux et les messes : messe d’ouverture, 
messe internationale, messe diocésaine avec 
l’engagement des hospitaliers et la messe 
d’envoi avec l’onction des malades.

La messe internationale est toujours 
impressionnante car elle se passe dans la 
basilique souterraine Saint Pie X qui peut 
accueillir 25.000 personnes.

L’essentiel est la rencontre, les partages, 
entre hospitaliers et avec les malades. C’est 
une parole échangée, un regard, un sourire qui 
va changer votre journée, une conversation 
que vous n’oublierez pas.

Les hospitaliers et hospitalières sont au 
service des malades. Pour certains malades, 
c’est la seule sortie de l’année. Ils sont donc 
entourés et choyés.

C’est mon 19ème pèlerinage. Lourdes 
c’est devenu une évidence, une nourriture. 
C’est une semaine loin des bruits du monde. 
Je commence toujours la journée par saluer 
la Vierge couronnée qui nous accueille à 
l’entrée du sanctuaire puis je rentre à l’accueil 

Notre-Dame pour prendre mon service. Des 
hospitaliers ont déjà commencé à lever les 
malades. Le réfectoire est prêt à les accueillir 
au petit-déjeuner avec leurs accompagnateurs. 
Je termine ma journée en remerciant la Vierge 
Marie pour cette journée entre frères.

Je remercie celles et ceux qui ont répondu 
à la quête au profit de l’Hospitalité Notre Dame 
de Lourdes de l’Anjou et ont contribué ainsi au 
pèlerinage d’un malade, d’un jeune ou d’un 
hospitalier.

Je vous invite à participer au prochain 
pèlerinage qui aura lieu du 7 au 12 avril 2025 . 

Venez rejoindre la grande famille 
des Hospitaliers de Lourdes pour vivre 
fraternellement, vous mettre au service des 
personnes malades et vous ressourcer : venez 
boire à la source !

Pascale Deltour

Témoignage d’une pèlerine d’Anjou
avec l’Hospitalité Notre Dame de Lourdes
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Lors de mon dernier séjour au Sénégal, 
j’ai eu la joie de me rendre les 4 et 5 mai 
2024 à Ngascop, la paroisse jumelle de 
la nôtre. L’Abbé Grégoire Faye, curé de la 
paroisse Notre-Dame de l’Annonciation, qui 
regroupe, là-bas, cinquante quatre villages, 
m’avait invité à présider la messe de la fête 
patronale. J’ai été conduit à l’église dans une 
charrette, accompagné des paroissien(ne)s. Un 
fier cavalier sérère armé d’un fusil hors d’âge 
nous précédait. La célébration eucharistique a 
été ponctuée de chants dont le rythme invite 
à la joie. Au premier rang, j’ai remarqué un 
homme qui manifestement portait une tenue 
musulmane. À la fin de la cérémonie, l’Abbé 
Grégoire m’a dit que l’imam de la mosquée 
avait assisté à la messe. À la sortie, les 
prêtres furent invités à se rassembler pour la 
photographie, l’imam s’est joint à nous et il a 
tenu à être près de moi et m’a tenu la main  
pendant toute cette séance de pause. 

Le curé m’a expliqué que, de son côté, il 
allait à la mosquée lors des fêtes musulmanes. 
Dans les familles chrétiennes – qui comptent 
souvent un ou des musulmans – et dans les 
villages ou les quartiers, la cohabitation est 
cordiale et solidaire. Ce qui soude toutes ces 
personnes c’est leur culture de base, leur 
langue maternelle, les codes et le savoir-
vivre de leur peuple. Ces relations cordiales 
sont évidemment essentielles pour la paix 
sociale. Voilà plus de dix ans, avec des amis 
angevins, nous avons contribué largement à 
construire une église à Batal, un des villages 
de cette paroisse. Lors d’une de mes visites, 
les responsables de cette communauté 
m’ont annoncé qu’ils disposaient d’un terrain 
d’un hectare - ce qui était essentiel pour la 
suite -. Ils ont ajouté que ce sont deux frères 
musulmans qui l’avaient donné. « Puisqu’il 
s’agit d’une maison pour Dieu, nous avons aidé 
la communauté chrétienne », ajoutèrent-ils 
simplement. 

Claude Cesbron

Un imam à la messe
Vie de la paroisse
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Chers Paroissiens 
et Paroissiennes de 
Bouchemaine,
nos Frères et Soeurs,
amis et connaissances de 
Mgr Claude CESBRON,

Je saisis l’opportunité par le biais de 
Monseigneur Claude CESBRON que nous 
avons eu la joie de revoir dans notre Paroisse 
de Ngascop- votre Paroisse Jumelle- pour vous 
transmettre nos salutations chaleureuses 
et fraternelles, vous exprimant notre 
gratitude pour tant de sacrifices généreux 
que vous consentez constamment en vue du  
développement multisectoriel des Paroissiens 
de Ngascop en particulier et de toutes nos 
populations en général, toutes sensibilités et 
appartenances confondues.

Notre bonheur et notre fierté sont 
incommensurables et tout à fait inexprimables 
de voir Mgr Claude nous consacrer de nouveau 
du temps et de nous réaffirmer votre haute 
considération et votre attention sans mesure.

Nous avons eu la Fête de la Paroisse, ce 
week-end des 4 et 5 mai : Mgr Claude nous a 
fait l’honneur de sa présence et, de surcroît, 
il a accepté de manière très spontanée et 
avec beaucoup de disponibilité de présider la 
Célébration eucharistique et de nous partager 
les fruits de sa profonde méditation des textes 
liturgiques proposés pour la circonstance.

Mgr Claude nous a vivement confortés  
dans notre dynamique de bâtir une 
Communauté synodale en nous mettant à 
l’école de Marie et en disant toujours comme 
Elle « oui » au Seigneur pour que son règne 
de paix et d’amour s’enracine par et dans 
nos vies : les paroles de Mgr Claude en notre 
endroit ont été d’une dimension et d’une 
profondeur exceptionnelles. Elles restent 
inscrites dans nos cœurs. Merci à Mgr Claude 
pour votre œuvre si belle pour le bien et la 
solidification  de notre Jumelage dont les fruits 
font l’admiration de tous.

Il nous a été donné l’opportunité de 
ressasser tous les projets de développements 

réalisés grâce à votre soutien généreux et à  
votre bienveillance vivement appréciée :
• Votre participation financière assez 

substantielle à la construction de la Chapelle 
Saint Marcel de Batal.

• Les fonds octroyés pour l’achat d’un 
Échographe portatif pour renforcer le 
dispositif médical du Poste de Santé Sainte-
Agnès de Ngascop, assurant ainsi la sécurité 
sanitaire des femmes.

• La somme allouée et destinée à l’obtention 
de la Batteuse devant alléger le poids du 
travail auquel les mères de famille étaient 
astreintes.

• Les différents montants collectés pour 
la construction des Bureaux paroissiaux, 
augmentant ainsi le nombre des 
infrastructures qui manquent à notre 
paroisse.

Au regard et en considération de tout 
ce que vous nous avez permis d’obtenir et 
de réaliser, nous vous redisons notre MERCI  
profondément reconnaissant et fraternel.

Nous demandons au Seigneur de bénir 
chacun et chacune de vous. Qu’Il nous donne 
la grâce et la force de vivre toujours dans 
l’amitié et la fraternité en Christ.

Vive notre Jumelage ! Vive la Solidarité ! 
Merci !

Le curé père Grégoire Faye
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« Allez ! De toutes 
les nations faites des 
disciples : baptisez-lez 
au nom du Père, et du 
Fils, et du Saint -Esprit, 
apprenez-leur à observer 
tout ce que je vous ai 
commandé et moi, je suis 
avec vous tous les jours 
jusqu’à la fin du monde » 

Mt 28,19-20)

Notre projet paroissial nous invite à nous 
intéresser aux besoins et aux attentes de tous 
les habitants du territoire de notre paroisse. Il 
poursuit son chemin.

Après la formation donnée par le diocèse 
cet hiver : « Paroisse vivante et missionnaire », 
nous avons sollicité les différents services 
de la paroisse pour recueillir leurs idées et 
leurs propositions. La moisson a été riche et 
abondante. Certaines actions peuvent être 
mises en œuvre dès maintenant, d’autres se 
réaliseront plus tard en fonction des moyens 
à rassembler.

Le 12 avril, lors de l’assemblée paroissiale, 
avec une animation collective, les participants 
ont mené une réflexion sur notre capacité 
à accueillir les paroissiens et toutes les 
personnes qui frappent à notre porte. De 
nombreuses idées ont émergé qui méritent 
d’être approfondies, comme :
• le besoin de recueillir des témoignages.
• l’importance des moments de convivialité, de 

partage et d’échanges
• la nécessité d’accompagner, d’expliquer et de 

transmettre nos pratiques
• la proposition d’identifier les paroissiens 

référents
• le souhait d’être attentifs aux autres et plus 

spécifiquement aux nouveaux venus ou aux 
personnes seules.

• la volonté de solliciter la participation des 
paroissiens. 

• …

Notre prochaine assemblée paroissiale se 
tiendra le 14 juin à 20h30, salle Coupireau sur 
le thème « Rêvons notre paroisse pour 5 ans ».

Venez nombreux enrichir notre réflexion 
et avancer ensemble sur notre chemin de 
croissance humaine et spirituelle.

Notre Projet Paroissial Missionnaire

C’est une série de 
rencontres hebdomadaires 
autour d’un repas ou d’un 
apéro suivi d’un exposé 
puis d’un temps d’échange 
libre. Elles sont ouvertes 
à tous et sont sans 
engagement.

• Qui est Jésus ?
• Pourquoi Jésus est-il mort ?
• Comment savoir si j’ai la foi ?
• La Bible
• Prier ?

• Comment être guidé ?
• …

Quelque soit votre vie et vos croyances, 
nous vous accueillons.

Nous avons vécu un parcours Parents en 

visio, en mars avec le Diocèse d’Angers sur :
• construire des bases solides de l’éducation
• répondre aux besoins de nos enfants
• poser des limites
• développer des relations saines
• …

Le Parcours Alpha, c’est quoi ?
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La paroisse souhaite réorganiser un 
parcours Alpha Classique en octobre 2024 et 
avons besoin d’aide pour cuisiner, chanter, 
organiser… Vous en reviendrez transformé !

N’hésitez pas à venir vers nous :
alpha.bouchemaine@wanadoo.fr

Faites une pause, posez vos sacs à dos, 
vivez l’expérience Alpha et repartez du bon 
pied.

Depuis le 15 juin 
dernier, le nouveau site 
internet de la paroisse est 
en ligne à l’adresse :

staubinstsymphorien.diocese49.org

Il s’inscrit dans le renouvellement des sites 
du diocèse et des différentes paroisses. Vous 
pouvez également le joindre avec l’ancienne 
adresse.

En effet, au cours de l’année 2023, il 
est clairement apparu que l’ensemble des 
sites avaient vieilli, ils avaient plus de dix 
ans ! A la vitesse où évoluent les systèmes 
informatiques, il devenait urgent de simplifier 
le nombre des menus pour accéder plus 
rapidement à l’information en un minimum 
de « clics ». La possibilité de consulter les sites 
par les smartphones s’imposait également 
comme une nécessité. Le choix du diocèse 
était clair : il s’agissait de faire de nouveaux 
sites. Le travail s’est réalisé progressivement 
en commençant par le site du diocèse, puis par 
petits regroupements de paroisses.

Pour notre paroisse Saint-Aubin-Saint-
Symphorien, une petite équipe de trois 
personnes s’est constituée : Benoît GUILLOT, 
Hubert POTIÉ et moi-même Marc LEVASSEUR.

En équipe, nous avons commencé par 
recopier sur un document unique la totalité 
des pages de l’ancien site. Nous l’avons ensuite 
réorganisé comme suit :

• Page d’accueil, à gauche : horaires 

des messes et accès direct vers les 
homélies, le guide de la paroisse et le 
journal paroissial l’ÉCHO.

• à droite : les six domaines principaux:

• Bienvenue dans la paroisse
• Prier dans la paroisse

• Étapes et sacrements
• Catéchèse et formation chrétienne 
• Vie de la paroisse 

• La diaconie, service du frère
• Ces six domaines présentés sous forme de 

rectangle, deviennent six « clics » de base  
pour accéder à l’essentiel des informations. 
Dans chaque domaine, les accès aux détails 
se font le plus souvent par un seul nouveau 
« clic ». Ainsi la navigation dans le site devient 
simple et rapide.

• En dessous des six domaines :un espace 
« actualités »

• Puis un agenda des événements à venir

Marc Levasseur

Un nouveau site internet pour la paroisse
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À la rentrée 
scolaire, la catéchèse 
est proposée aux 
enfants du CE1 au 
CM2.

Dans l’horizon éducatif de nombre 
de parents, la catéchèse a disparu. L’école 
garde sa place bien sûr, mais le sport, la 
musique, l’apprentissage des arts, l’initiation 
informatique occupent presque tout cet 
horizon. Raison de plus pour affirmer la place 
importante de la catéchèse dans la vie de nos 
enfants. Elle donne sens à notre vie et elle 
nous conduit, par le Christ, à connaître Dieu et 
son amour pour nous, à le prier et à tenter de 
vivre selon sa parole d’amour.

La catéchèse s’adresse à tous les enfants 
de la paroisse, elle est également proposée à 
l’école Notre-Dame.

La réunion de 

rentrée pour les 
parents aura lieu :

lundi 9 septembre 
2024 - 20h

salle Coupireau.
Les inscriptions se 
feront principalement 
lors de cette rencontre.

Pour tout 
renseignement les parents peuvent s’adresser :

soit à Mme la Directrice de l’école Notre-
Dame, si leur enfant y suit sa scolarité ;

soit à Mme Marie-Laure Cesbron, 
coordinatrice de la catéchèse dans la paroisse : 

ml.cesbron@cegetel.net – 06 14 88 64 40
soit via le site internet de la paroisse : 
staubinstsymphorien.diocese49.org > 

formation-des-enfants
ou bouchemaine.diocese49.org >

catéchèse et formation chrétienne.

Depuis des années, les jeunes du diocèse 
ont l’opportunité d’aller en pèlerinage à 
Lourdes durant la première semaine des 
vacances d’été.

Comme vous devez vous en douter, cela à 
un coût important et afin de ne pas augmenter 
de trop la participation des familles (240€ 
par jeunes) nous sollicitions la générosité des 
paroissiens et celle de la paroisse. Nous avons 
besoin de votre aide. Nous vous proposons de 

parrainer un jeune en faisant le don que vous 
désirez.

Les bulletins de parrainage sont 

disponibles à la sortie des églises.
Pour que ce parrainage ne soit pas 

seulement financier mais aussi spirituel, le 
jeune parrainé s’engage : 
• à vous porter dans la prière tout au long du 

pèlerinage,
• à déposer dans la grotte l’intention de prière 

que vous lui confierez, 
• à vous envoyer une carte de Lourdes pour 

vous donner de ses nouvelles. 
Envoyer votre bulletin et votre don 

(chèque à l’ordre de « Association Loisirs et 
Plein Air ») à la responsable du groupe Angers 
– Outre Maine :

Victoria CHABOUD
Lourdes Angers - Outre-Maine
36 rue Barra – 49100 Angers 

La catéchèse - Pensons-y!

Parrainer un jeune

coin des jeunes
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Joies et peines

Sépultures
Germaine Antier
Anne Piron
Denise Couteux

Yveline Any
Jean-Louis Bazin
Marthe Leroy
Lucette Le Beller

Baptêmes
Castille des Minières
Tom Zanpieron
Elliot Billon
Marceau Deltour
Martin Rutherford
Martin Péan
Eléonore Bouteville

Ethan Caillard
Lucile Fagour
Laën Barba
Louise Bruezieres
Louise Chan Chao Sum
Alban Poirier
Garance Poirier

Lyana Picot

Mariages
Vianney Toitot & Julia Heyles
Hugo Rainbault & Charlotte Boussard
Damien Julienne & Karène Lecler
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Horaires des messes
Samedi soir - 18h30 - Saint-Aubin (Pruniers)
  - denier samedi de chaque mois - Chapelle Notre-Dame de Ruzebouc
  (La Pointe)

Dimanche matin - 10h30 - Saint-Symphorien (centre bourg)

Messes de semaine :
Mardi et jeudi  - 18h30 - Saint-Aubin
Mercredi et vendredi - 18h30 - Saint-Symphorien

Presbytère de Bouchemaine
1 place de l’abbé Thomas

02 41 77 11 63

ISSN 2824-3455

Curé : Claude Cesbron
ccesbron@exegis.fr

EAP
eap.bouchemaine@gmail.com

Site de la paroisse
staubinstsymphorien.

diocese49.org
ou

bouchemaine.diocese49.org

Accueil paroissial
Vous pouvez rencontrer le père Cesbron sur rendez-vous : 06 77 37 83 53

Au presbytère de Bouchemaine (1 place de l’abbé Thomas) un accueil pastoral est assuré.
-> lundi, mardi, jeudi et vendredi : 16h30 - 18h
Il est conseillé de téléphoner avant de venir : 02 41 77 11 63
Domicile du Père Claude Cesbron : 6 rue des Saulaies, Bouchemaine

Prenons dates

JUIN
30 juin  - Fête de l’école Notre-Dame

SEPTEMBRE
22 sept.  - Messe de rentrée

À NOTER POUR CET ÉTÉ
A partir du 7 juillet et jusqu’au 25 août
Horaires d’été : une seule messe le dimanche à 10h30 à Saint-Symphorien

Cet été, comme les années précédentes, nous accueillerons avec joie monsieur l’abbé René 
Mbagnick Ngom, de l’archidiocèse de Dakar.
Nous accueillerons aussi durant le mois d’août le curé de notre paroisse jumelle de NGascop, 
l’abbé Grégoire Faye.
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Le 2 juin, Mgr 
Claude Cesbron a 
offert à la paroisse 
une icône : Notre 
Dame du Perpétuel 
Secours, écrite par 
l’atelier de Mme 
Anne Arnaud à 
Rochefort.

Les Vierges des douleurs, apparaissent 
dès le XIIe siècle dans la peinture byzantine. 
Au XVe siècle, un iconographe crétois Andrea 
RICCO (ou RITZOS), crée l’archétype d’une 
vierge douloureuse particulière qu’on appellera 
“Notre Dame de la Passion” ou “Notre Dame 
du Perpétuel Secours”.

Icône sur bois, de style byzantin. Sur un 
fond d’or éclatant, apparaît la Vierge Marie 
portant sur son bras gauche, l’Enfant Jésus. 
Un voile bleu foncé couvre sa tête. Sur la 
partie supérieure du voile, apparaît une étoile 
rayonnante. Au-dessus de la Vierge, à droite et 
à gauche, dans les coins supérieurs de l’icône, 
on lit : Η ΜΗΤΕΡΑ ΤΟΥ ΘΕΟΥ (la Mère de Dieu).

L’Enfant Jésus est dans les bras de sa 
Mère. Il rejette la tête un peu en arrière et 
tourne les yeux vers l’objet qui met sur son 
doux visage un sentiment de frayeur. Ses deux 
petites mains serrent la main droite de sa 
Mère comme pour implorer sa protection. Il se 
rejette si vivement vers elle que sa sandale du 
pied droit se détache et n’est plus retenue que 
par une courroie. Au-dessus de son épaule, on 
lit ΙΗΣΟΥΣ ΧΡΙΣΤΟΣ (Jésus Christ).

La pose de l’Enfant Jésus, le sentiment 
d’effroi peint dans ses traits, s’expliquent par 
la présence de deux archanges, st Gabriel et st 
Michel, placés de part et d’autre et portant des 
instruments de sa future passion : la croix, les 
clous, un bâton au bout duquel est fixée une 

éponge imbibée de vinaigre ainsi qu’une lance.

Par la scène émouvante qu’elle offre à nos 
regards, cette antique icône nous suggère des 
enseignements :
• L’élan de Jésus vers sa mère, témoin du même 

spectacle, et la tendre et confiante pression 
de leurs mains unies, nous disent que Marie 
fut pleinement associée par son divin Fils, dès 
avant le calvaire, à ses souffrances et à son 
œuvre de rédemption.

• Jésus, de son côté, en se réfugiant dans 
les bras de sa mère, nous apprend que ce 
cœur maternel est notre refuge assuré, 
perpétuellement offert à nos craintes et à 
nos peines. Ses mains abandonnées entre 
les mains de Marie nous disent que celles-ci 
disposent de sa toute-puissance.

• Par tout cet ensemble, Marie se montre à 
nous et nous est montrée par Jésus comme 
la mère de Dieu, la mère des Hommes, celle 
qui, pour remplir sa mission providentielle, 
accepta la plénitude de la douleur et reçut la 
plénitude de l’amour et du pouvoir.

Plus sans doute qu’aucune autre, l’icône 
de la Passion résume parfaitement le mystère 
du plan de Dieu. Depuis l’Incarnation jusqu’à la 
Résurrection Glorieuse en passant par la mort 
sur la Croix, évoquant l’Église en la personne 
de la Vierge et son rôle salvateur.

Prière à Notre-Dame du Perpétuel-Secours
O sainte Vierge Marie, qui, pour nous inspirer 
une confiance sans bornes, avez voulu prendre 
le nom si doux de Mère du Perpétuel-Secours, 
je vous supplie de me secourir en tout temps 

et en tout lieu: dans mes tentations, après 
mes chutes, dans mes difficultés, dans toutes 

les misères de la vie et surtout au moment 
de ma mort. Donnez-moi, ô charitable Mère, 
la pensée et l’habitude de recourir toujours 

à vous ; car je suis sûr que, si je vous invoque 
fidèlement, vous serez fidèle à me secourir.

Notre-Dame du Perpétuel Secours ; L’élan de Jésus vers sa mère
Zoom sur
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